
Palabras fraternas
1.- Consternados ante los hechos
¡Queridos sacerdotes, religiosos y diáconos! Me dirijo a vosotros, de modo especial, como obispo, padre y pastor de 
nuestra Iglesia de Málaga con el deseo de mostraros mi cercanía y deciros una palabra fraterna confortadora.
Ante la publicación de la Nota de Prensa por parte de la Policía del ingreso en prisión preventiva de un sacerdote de 
nuestro Presbiterio, todos nos hemos sentido consternados, escandalizados y descorazonados. Así lo han compartido 
bastantes sacerdotes en los mensajes que me han hecho llegar en estos días. 

Han sido y siguen siendo momentos difíciles para nuestra Iglesia diocesana. Ciertamente es muy grave el delito que 
se le imputa presuntamente de «agredir sexualmente a varias mujeres a las que sedaba y grababa». 

CONTINÚA EN LA PÁGINA 3

Año XXVII
Número 1.357

Domingo XXVII T.O.
8 octubre 2023

El 12 de octubre celebramos la fiesta de 
Nuestra Señora del Pilar, recordando la 
construcción de la primera basílica de la 
historia dedicada a la Madre de Dios

José Antonio Díaz, feligrés de la parroquia de 
San José de Vélez-Málaga, recibe la Medalla 
Pro Ecclesia Malacitana por sus años de 
servicio a la comunidad
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  RECONOCIMIENTO

Octubre: mes 
del Rosario

El mes de octubre es considerado 
tradicionalmente como el mes del 

Rosario.  La festividad de Ntra. Sra. del 
Rosario, el día 7, nos anima a acercarnos 

a la vida de Jesús, a través de su Madre, 
con esta oración calificada como “síntesis 

de todo el Evangelio”. Para quienes 
lo desconozcan o quieran refrescarlo, 

ofrecemos  este enlace con 
unas sencillas instrucciones 

sobre el modo de rezarlo. 
Sólo hay que escanear este 

código QR.

Virgen del Rosario de la parroquia de Casarabonela

Carta Pastoral de Mons. Jesús Catalá con motivo del sacerdote malagueño ingresado en prisión preventiva
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El rosario, cuando se reza de manera auténtica, propicia paz y un 
encuentro con la contemplación de los misterios de nuestra salvación. 
El rezo del rosario comenzó hace muchos siglos entre la gente sencilla. 

Quizá convenga recordar que en el origen de multitud de devociones 
extendidas por todo el mundo se encuentra la devoción popular de quienes 

buscan la manera más directa y sencilla de relacionarse con el Señor o su 
Santísima Madre. 

De hecho, el rosario contiene en sí el poder sanador del Santísimo Nombre 
de Jesús, invocado con fe y amor en el centro de cada Avemaría. No es 

una práctica de oración propia de cuatro personas piadosas, sino toda una 
propuesta de contemplación y meditación, para todo tipo de creyente. 
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El rosario, propuesta contemplativa

RAfAEL J. PéREz PALLARés
delegado de medios de comunicación social

La advocación a Ntra. Sra. del Pilar 
hunde sus raíces en los primerísimos 
años de la historia de la Iglesia y es que, 
según la tradición, la Basílica erigida en 
su honor a la orilla del Ebro se trataría de 
la primera iglesia del mundo dedicada 
a la Madre de Dios. Según narran las 
crónicas más piadosas, la aparición 
de María al apóstol Santiago sobre un 
pilar de mármol tuvo lugar el 2 de enero 
del año 40, estando supuestamente la 
Virgen todavía en vida terrenal. Tras 
este misterio de bilocación de la Madre 

de Dios, Santiago y sus acompañantes  
edificaron el templo como María había 
pedido con el objeto de: “que la virtud 
de Dios obre portentos y maravillas 
con aquellos que en sus necesidades 
imploren la protección y patrocinio de la 
Virgen”.

La coincidencia de su fiesta con el Día 
de la Hispanidad (fecha de la llegada de 
Colón a América) lleva al error de pensar 
que es la patrona de la Hispanidad, 
cuando sólo lo es de Zaragoza y de la 
Guardia Civil, entre otros.

Imagen de Ntra. Sra. del Pilar que se venera en la parroquia malagueña del mismo nombre

HIMNO

Virgen Santa, Madre mía.
Luz hermosa, claro día.
Que la tierra aragonesa

te dignaste visitar,
este pueblo que te adora,
de tu amor favor implora,
y te aclama y te bendice

abrazada a tu Pilar.
Pilar sagrado

faro esplendente,
rico presente
de caridad,

pilar bendito
trono de gloria.
Tú a la victoria

nos llevarás.
Cantad, cantad

himnos de honor y alabanza 
a la Virgen del Pilar.

CELEBRAMOs

LA VIRGEN MARÍA: EL PILAR DE LA VIDA CRISTIANA

12 DE OCTUBRE
Por Antonio Moreno  @antonio1moreno

<a href="tel:+34952224357">
https://twitter.com/diocesismalaga
https://www.instagram.com/diocesismalaga.es
https://www.facebook.com/DiocesisMalaga/
http://youtube.com/diocesisTV 
http://dmnews.goodbarber.com/download
https://www.diocesismalaga.es/en-los-medios/
https://www.diocesismalaga.es/celebramos/


(...viene de lapágina 1)

2.- Dolor por el mal infligido
Sentimos profundamente el daño 

que esta situación lleva consigo. 
Conmovidos por el mal infligido, 
hemos manifestado nuestro 
dolor como comunidad católica 
comprometida con el cuidado 
y el servicio a toda la sociedad, 
especialmente a los más vulnerables y 
necesitados. 

Reiteramos nuestra repulsa y 
condena más profunda y contundente 
contra cualquier tipo de vejación o 
abuso a la mujer.

3.- Respuesta del Obispado
Desde el Obispado hemos estado 

atentos para responder a las primeras 
reacciones de la sociedad, que ha 
recibido esta noticia con gran alarma 
social. Hemos estado acompañando 
a los sacerdotes más implicados en 
los hechos, sobre todo a los párrocos 
donde ejerció el acusado, que han 
tenido que soportar la virulencia de 
algunos medios de comunicación, 
cuya reacción ha sido muy dura contra 
la Iglesia. 

Desde el principio de los hechos 
conocidos hemos tratado siempre 
de actuar con recta conciencia, para 
hacer, en la medida de nuestras 
posibilidades, todo el bien posible. 

4.- Medidas tomadas
Durante los primeros días hemos 

afrontado la dura realidad, publicando 
notas de prensa clarificadoras y 
estudiando y llevando a cabo las 
medidas que estos actos exigen, tanto 
desde el ámbito canónico como civil. 

Por ello hemos decidido que 
el Obispado se persone como 
perjudicado, en calidad de «acusación 
particular». Y, además, hemos 
iniciado el procedimiento para la 
expulsión del estado clerical de 
dicho sacerdote, según la normativa 
canónica.

5.- Fraternidad sacerdotal
Pasado el primer embate, 

consideramos que es bueno compartir 
fraternalmente lo que tanto nos 
preocupa y afecta. 

Estas «Palabras Fraternas», 
que son también de padre, desean 
expresaros mi cercanía, sobre todo a 
los sacerdotes y también a vuestros 
feligreses, que celebran la fe con 
vosotros en vuestras comunidades 
parroquiales. Comprenderéis que 
todos necesitamos tiempo para 
asimilar los hechos acaecidos y seguir 
con serenidad afrontando el presente 
y el futuro de nuestra Diócesis. 
Disculpad, por tanto, si mis palabras 
salen a borbotones de mi corazón, 
porque aún no hemos podido serenar 
las turbulentas y embravecidas aguas 
que nos cercan. 

Y dispensad si en algún momento 
no os habéis sentido suficientemente 
acompañados y fortalecidos en 
nuestra fraternidad sacerdotal, debido 
a la imprevisibilidad y premura de los 
hechos. 

6.- Importancia de la oración
Agradezco vuestra oración y vuestro 

apoyo en estos momentos tan difíciles 
y complicados. En la Sagrada Escritura 
hay muchos pasajes en los que el 
creyente se dirige a Dios para impetrar 
su ayuda en circunstancias adversas. 
No es necesario aducir citas concretas, 
porque todos conocemos muchas de 
ellas, especialmente en los Salmos. 

La oración es fundamental en 
nuestra vida cristiana y sacerdotal, sin 
la cual no somos capaces de afrontar 
las asechanzas del diablo ni ejercer 
adecuadamente nuestro ministerio. 

Todos los que me habéis escrito, 
habéis puesto por delante vuestra 
oración, que tanto agradezco y en la 
que tanto confío. Asimismo, también 
rezo por todos vosotros y por todo el 
pueblo de Dios que se nos ha confiado.

7.- Renovar nuestro ministerio
Los hechos acaecidos son una 

ocasión propicia para reflexionar sobre 
nuestro ministerio sacerdotal y sobre 
el testimonio cristiano, que nos pide el 
Señor y la misma Iglesia. 

Os animo a reavivar el carisma de la
ordenación sacerdotal (cf. 1 Tim 4, 14) 
y a renovar las promesas sacerdotales. 
Dios es el fundamento de nuestras 
vidas y nos llamó por gracia a ser sus 

Palabras fraternas

MONs. JEsús CATALá
obispo de málaga
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ministros, para colaborar en su obra 
de salvación. Somos representación 
sacramental de Jesucristo, Sumo y 
Eterno Sacerdote (cf. Pastores dabo 
vobis, 15-16). Estamos unidos por 
el sacramento del orden, que nos 
incorpora a la fraternidad sacerdotal. 

Nuestro Presbiterio debe salir 
más reforzado y unido de esta dura 
prueba, que, como toda dificultad, 
puede convertirse en una oportunidad 
de purificación y conversión, tanto 
personal como comunitaria. Hemos 
sido llamados por el Señor a una 
alta misión y no debemos poner en 
peligro nuestro ministerio.

8.- La misericordia infinita de Dios 
La misericordia de Dios es infinita y 

perdona todas nuestras culpas. Ella es 
la viga maestra que sostiene la vida de 
la Iglesia (cf. Francisco, Misericordiae 
vultus, 10).

El pecado, aunque sea un gran 
daño moral, no tiene la última 
palabra. Todos nosotros hemos 
experimentado en la propia vida y en 
el ejercicio del ministerio sacerdotal la 
misericordia y el perdón de Dios. 

Nuestra petición de perdón es 
por el propio pecado y el de nuestros 
hermanos, los hombres. También por 
lo que no hayamos hecho bien como 
comunidad cristiana, por ignorancia o 
por falta de vigilancia. 

Y pedimos perdón especialmente 
por los pecados de violencia y de 
abuso contra la mujer. Pedimos 
también por los privados de libertad, 
por el sacerdote detenido y por los 
voluntarios de prisiones que los 
acompañan.

9.- Vivir con esperanza
Nuestra sociedad necesita 

esperanza, que solo la puede dar Dios, 
junto con la fe y el amor cristiano. Os 
animo a vivir con profunda esperanza, 
mirando hacia arriba, como dice el 
apóstol Pablo: «Aspirad a los bienes 
de arriba, no a los de la tierra. Porque 
habéis muerto; y vuestra vida está con 
Cristo escondida en Dios» (cf. Col 3, 
2-3). 

Seamos testigos del amor de Dios, 
confiando siempre en Él y mirando la 
meta que nos aguarda.

Deseo agradecer a los sacerdotes 
la dedicación al ministerio y haber 
afrontado con entereza, desde 
la oración y la fraternidad, estos 
momentos difíciles de prueba.

¡Que Santa María de la Victoria 
nos acompañe en nuestro camino de 
esperanza!



Antonio Moreno @antonio1moreno

PRO ECCLEsIA 
MALACITANA
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«Sin la presencia real del 
Señor, nada se entiende»

¿Cómo es eso que iba a una jornada 
de formación y se encontró con una 
medalla?
Fue toda una sorpresa. Formo 
parte de la parroquia desde hace 
muchos años. En ella está la 
Cofradía del Ecce Homo, de la que 
fui hermano fundador allá por el 
año 1989, cuando formaba parte 
del grupo de jóvenes que puso 
en marcha esta nueva cofradía 
en el pueblo. Y después, en el 
año 1998, entré como hermano 
mayor. Fue un recorrido precioso 
el que vivimos con el párroco José 
Antonio García Carrasco, que 
llegó en el año 2000, y a quien 
me ofrecí para ayudar en lo que 
hiciera falta. Me encomendó 
la economía de la parroquia y, 
desde entonces, hemos estado, 
tanto yo como los hermanos de 
la cofradía, para lo que ha hecho 

falta porque si algo tengo claro 
es que aquí estamos todos para 
construir y crear comunidad: 
crear parroquia y crear Iglesia. 
Entonces, ¿ese día iba usted 
simplemente a una jornada de 
formación cofrade?
Efectivamente. Me pareció un 
poco rara la fecha pero como 
estas jornadas de formación las 
hacemos periódicamente, pues 
caí totalmente en la trampa. 
Es más, estamos en proceso de 
creación de la nueva junta de 
gobierno de la cofradía, así que no 
me parecía tan raro. Comenzó la 
Eucaristía y cuando vi a mis hijos 
acercarse a comulgar y a nuestro 
querido párroco Wilfer Darío 
Alzate que me llamaba, se me 
hizo un nudo. Fue una sorpresa 
grande e inmerecida de la que 
estoy muy agradecido porque 

estuve compartiendo con gente a 
la que quiero mucho.
Tiene usted muy claro que estamos 
para crear comunidad.
Así es, estamos para eso y a 
disposición de lo que haga falta. 
Yo siempre me he dejado en 
manos de Dios, aunque a veces 
no haya entendido lo que iba 
ocurriendo, pero siempre le digo 
que se haga su voluntad. 
¿Cuál es su Acción de Gracias a Dios?
Le doy gracias por todo lo que 
ha ido aconteciendo en mi 
vida, por mi historia personal 
y de comunidad. Y es que, sin 
la presencia del Señor, nada se 
entiende. Mi vida cambió cuando 
el Ecce Homo se cruzó en mi 
camino, en mi juventud, y esa 
imagen me llevó a la presencia 
real del Señor, sin el que no se 
podría comprender nada. Hemos 
vivido un cambio grande en la 
parroquia en pocos años, sobre 
todo con José Antonio García y 
con Rafael López, que lanzaron a 
la comunidad. Y ahora, con Wilfer 
seguimos adelante. Doy gracias a 
Dios por todos ellos. 

«Yo iba a una jornada de formación y me encontré con una preciosa fiesta que nunca olvidaré», 
expresaba José Antonio Díaz, feligrés de la parroquia de San José, en Vélez-Málaga, que recibió la 
Medalla Pro Ecclesia Malacitana ante la mirada cariñosa de su familia y de la comunidad parroquial

 @diocesismalaga

Encarni Llamas @enllamasfortes

José Antonio recibe la felicitación de su esposa tras la entrega de la medallaAntonio J. Guerrero

Encarni Llamas @enllamasfortes

«Siempre he estado para lo que ha hecho falta en 
la parroquia porque, si algo tengo claro, es que aquí 
estamos todos para construir y crear comunidad, crear 
parroquia y crear Iglesia»

http://twitter.com/diocesismalaga
http://twitter.com/enllamasfortes
http://twitter.com/enllamasfortes


CURSO PARA FORMAR PARTE DE CÁRITAS
Cáritas Diocesana de Málaga ofrece un nuevo 
curso básico de iniciación para nuevos miembros. 
Constará de siete sesiones, impartidas los jueves 
en la sede de Cáritas Diocesana de Málaga, en 
Rampa de la Aurora, 3, desde el 19 de octubre 
al 30 de noviembre, de 10.30  a 12.30 horas. Las 
inscripciones deberán formalizarse antes del 12 
de octubre llamando al 952287250 (en horario de 
mañana), presencialmente en la sede de Cáritas 
Diocesana, situada en calle Rampa de la Aurora, 3, 
de 10.00 a 13.00 horas o en la web caritasmalaga.es.
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VIDA EN LA DIÓCEsIs

CONFÍRMATE EN LA CATEDRAL
Las personas que hayan realizado la catequesis para 
recibir el sacramento de la Confirmación pueden 
optar a celebrarlo de manos del Sr. Obispo, en la 
Catedral, el próximo viernes 10 de noviembre, a las 
19.00 horas. Para organizar convenientemente dicha 
celebración, hay que presentar la documentación que 
se detalla en diocesismalaga.es, que incluye, entre 
otros, los datos personales del candidato, certificado 
del párroco de haber realizado la catequesis 
adecuada, nota o partida de Bautismo, certificado de 
confirmación del padrino, etc. Esta documentación 
ha de entregarse en la Catedral, en horario de 10.00 
a 12.00 horas, al párroco del Sagrario, Juan Manuel 
Parra, o a la Madre Ruth. La fecha límite para su 
entrega es el 26 de octubre.

III PREMIOS GÁLVEZ GINACHERO. El Colegio de Médicos de Málaga acogió el  28 de septiembre los III 
Premios Gálvez Ginachero, organizados por este colegio junto a la Asociación José Gálvez Ginachero. Los 
premiados en esta tercera edición han sido el doctor Juan Bautista Torres, el profesor y músico Unai Quirós, 
presidente de la Asociación Mundo Roto, y la Asociación de Cooperación Internacional Solidaria Sierra de las 
Nieves (ACISS). El presidente de la Confederación de Empresarios de Málaga, Javier González de Lara, dio una 
conferencia en la que animó a continuar con los valores que siempre demostró el Doctor Gálvez.

CONVIVENCIA DE JÓVENES DE PARROQUIA
La parroquia de El Salvador, en Málaga, acoge el 7 y 
8 de octubre la convivencia de jóvenes de parroquia 
organizada por la Acción Católica General en Málaga, 
bajo el lema “Raíces de Alegría”. Da comienzo a las 
10.00 horas, ambos días.

Premiados, junto a miembros del Colegio de Médicos de Málaga, de la Asociación José Gálvez Ginachero y el conferenciante ÁLVARO CABRERA

ENVÍO DE EDUCADORES EN MELILLA
Los profesores de Religión de Melilla vivieron 
el primer encuentro del curso el sábado 30 de 
septiembre, en el que celebraron el envío en la 
parroquia del Sagrado Corazón de Jesús. Estuvieron 
acompañados por la delegada de Enseñanza, 
Carmen Velasco. El vicario de la ciudad, Eduardo 
Resa, los animó a ser testigos con su palabra y con 
su vida de aquello que enseñan.

ADOREMUS Y CONCIERTO “MISIONERO”
El 1 de octubre se abrió el Octubre Misionero 
con la Eucaristía celebrada en la parroquia de 
la Asunción. Es la primera de las convocatorias 
organizadas por la Delegación de Misiones. La 
próxima tiene lugar el viernes 6 de octubre. Se 
trata de un tiempo de oración (Adoremus) y un 
concierto-oración en el que participará el grupo 
“Amanecer”. Es en la iglesia del Santo Cristo, 
en Málaga, a las 20.00 horas. El calendario 
completo de actividades está disponible en 
diocesismalaga.es.

VIDA EN LA DIÓCESIS



UN TRABAJO DECENTE Y SALUDABLE 
Iglesia por el Trabajo Decente se une a todos los 
trabajadores del mundo para celebrar la Jornada 
Mundial por el Trabajo Decente, que tiene lugar este 
sábado 7 de octubre y que en esta ocasión centra 
su mirada en cómo un trabajo decente tiene que 
ser también un trabajo saludable. El viernes 6 de 
octubre se celebra una Eucaristía en la parroquia 
de Stella Maris de Málaga, a las 19.30 horas, para 
marchar después hasta la Plaza de la Constitución 
donde tienen previsto un acto público y la lectura del 
manifiesto de este año.
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VIDA EN LA DIÓCESIS

PLATAFORMA ECOSOCIAL LAUDATO SI’ 
Miembros de distintas realidades eclesiales, 
parroquias, movimientos, hermandades... han creado 
la Plataforma Ecosocial Laudato Si’ Málaga por el 
cuidado de la Creación. Misioneros de la Esperanza 
(MIES). Proyecto Frassati, Movimiento Acción 
Cristiana (MAC), Hermanos de Jesús (Foucauld), 
Hermandad Obrera Acción Católica (HOAC), Cáritas 
Diocesana Málaga, Comunidad de Vida Cristiana 
(CVX Málaga), Comunidad de Laicos Misioneros de 
la Consolata-LMC Málaga, Círculo Laudato Si’ por la 
justicia eco-social parroquia Cristo Rey-Ntra. Sra. del 
Rosario y parroquia Virgen del Camino y S. Andrés. 
Para contactar con la plataforma es posible escribir al 
correo: malagalaudatosi@gmail.com.

Envía las noticias de tu parroquia, movimiento o comunidad a: 
diocesismalaga@diocesismalaga.es

INICIO DE CURSO UNIVERSITARIO
La Pastoral Universitaria celebró el viernes 29 
de septiembre, en la parroquia de San Fernando 
(Teatinos), la Eucaristía de inicio de curso, en 
la que participan habitualmente profesores, 
alumnos y personal de administración y servicios. 
Presidió el párroco, Jesús Hurtado.

Organizadores con los dorsales para la marcha

ADORACIÓN PERPETUA EN LA DIÓCESIS 
Tres meses después de que el Sr. Obispo, D. 
Jesús Catalá, inaugurara la Capilla de Adoración 
Perpetua del barrio de Huelin, situada en la capilla 
del Carmen, son ya más de 400 personas las 
que se han comprometido a adorar al Santísimo 
Sacramento durante, al menos, una hora fija a la 
semana en este lugar. Gracias a ellos, cualquier 
persona puede ir a adorar, dar gracias y hacer 
peticiones al Señor a cualquier hora, del día o 
de la noche los siete días de la semana. Existe 
Adoración Perpetua también en otros puntos de la 
diócesis: la parroquia del Santo Cristo del Calvario, 
en Marbella, y la del Purísimo Corazón de María, 
en Cancelada.



EVANGELIO EN IDIOMAS

Salmo Responsorial:  La viña del Señor es la 
casa de Israel
La música y la partitura del salmo, y las 
antífonas del aleluya, escaneando este código

En aquel tiempo, dijo Jesús a los sumos sacerdotes y a los 
ancianos del pueblo: «Escuchad otra parábola: “Había un 
propietario que plantó una viña, la rodeó con una cerca, 
cavó en ella un lagar, construyó una torre, la arrendó a 
unos labradores y se marchó lejos. Llegado el tiempo de los 
frutos, envió sus criados a los labradores para percibir los 
frutos que le correspondían. Pero los labradores, agarrando 
a los criados, apalearon a uno, mataron a otro y a otro 
lo apedrearon. Envió de nuevo otros criados, más que la 
primera vez, e hicieron con ellos lo mismo. Por último, 
les mandó a su hijo diciéndose: ‘Tendrán respeto a mi 
hijo’. Pero los labradores, al ver al hijo se dijeron: ‘Este es 
el heredero: venid, lo matamos y nos quedamos con su 
herencia’. Y agarrándolo, lo sacaron fuera de la viña y lo 
mataron. Cuando vuelva el dueño de la viña, ¿qué hará con 
aquellos labradores?».

Le contestan: «Hará morir de mala muerte a esos 
malvados y arrendará la viña a otros labradores que le 
entreguen los frutos a su tiempo».

Y Jesús les dice: «¿No habéis leído nunca en la Escritura: 
“La piedra que desecharon 
los arquitectos es ahora la 
piedra angular. Es el Señor 
quien lo ha hecho, ha sido 
un milagro patente”? 
Por eso os digo que se os 
quitará a vosotros el reino 
de Dios y se dará a un 
pueblo que produzca sus 
frutos».

CON OTRA MIRADA

PATXI

fanopatxi pachifano pachi fano

Eres la 
piedra 

angular 
que nos 
sostiene
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La parábola de este domingo se dirige 
directamente a los que somos su Iglesia. 

Dios nos ofrece una historia de salvación, pero 
parece que esta historia está llena de fracasos, 
representados en el trato recibido por los criados: 
golpes, muerte y lapidación.

En el culmen de la historia Dios nos ha enviado 
a su propio Hijo. La reacción de los arrendadores es 
clara: quedarse con la viña. El hijo es expulsado de 
la viña para eximirse de toda responsabilidad y allí 
es asesinado. Pretenden ser dueños de lo que eran 
administradores.

Ante la pregunta de Jesús a los sumos sacerdotes, 
la respuesta es igualmente violenta: dar muerte 
a los malvados y cambiar de arrendadores. Pero 
nos deja perplejos: lo que Dios nos propone es 
apoyarnos directamente en el Hijo, en su amor (la 
piedra angular desechada por los arquitectos), y 
darle la administración de la viña a aquellos que sean 
capaces de entregar los frutos al verdadero dueño.

Es una llamada a no apropiarnos del Reino de 
Dios. Estamos a su servicio para que produzca fruto, 
especialmente para los más pobres, aunque a los 
ojos del mundo, el seguimiento de Jesús se vea como 
una historia de fracasos. Los frutos están claros: 
dar de comer al hambriento, de beber al sediento, 
vestir al desnudo, visitar al enfermo y aquel que está 
encarcelado y acoger al migrante. Trabajamos para 
Dios, no trabajamos para nosotros mismos. Pero 
todo eso no lo podremos hacer si no nos apoyamos 
en Jesús, nuestra piedra angular. ¿Qué pasará si no 
damos esos frutos? 

Trabajar para Dios
COMENTARIO EVANGELIO Mt 21, 33-43

JOSÉ LUIS FERNÁNDEZ ORTA
PROFESOR CENTROS TEOLÓGICOS
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«El silencio, en la comunidad eclesial, 
hace posible una comunicación fraterna, 
en la que el Espíritu Santo armoniza los 
puntos de vista porque Él es la armonía. 
Ser sinodales quiere decir acogernos así, 

unos a otros, con la convicción de que todos tenemos 
algo que testimoniar y aprender, poniéndonos juntos 
a la escucha del «Espíritu de la verdad» para conocer 
lo que Él «dice a las Iglesias». Y el silencio permite 
precisamente el discernimiento, mediante la escucha 
atenta de los «gemidos inefables» del Espíritu que 
resuenan, a menudo ocultos, en el Pueblo de Dios». 

Vigilia ecuménica de oración en preparación de la Asamblea 
Sinodal que da comienzo el 4 de octubre. Plaza de San Pedro 
30-09-2023

EL PAPA DICE...

A la escucha



CONOCE LA CATEDRAL
Por Alberto Palomo
Archivo Catedralicio

En una entrega anterior tratamos del reloj de sol 
existente en la fachada de la parroquia de El Sagrario, 
abierto al patio del mismo nombre. En el mismo 
lugar e igual de desapercibido que aquel, podemos 
contemplar un escudo labrado, bastante carcomido. 
Esta pieza, perteneciente a la antigua fábrica del 
templo ejecutada a primeros del siglo XVI, fue 
embutida en la remodelación barroca que el mismo 
sufrió en la centuria dieciochesca, y que pervive en la 
actualidad. El mismo tiene una importante curiosidad 
iconográfica, raramente advertida. La parte inferior 
queda ocupada por la escena de la Encarnación, 
donde aparecen enfrentadas y genuflexas las figuras 
de la Virgen y el arcángel Gabriel, adivinándose entre 
ambos la emblemática jarra con azucenas. Como es 

sabido, este pasaje evangélico fue el escogido por 
la reina Isabel I como advocación para la Catedral 
malacitana. Su devoción por el mismo era tan grande 
que mantuvo durante su reinado, llegado el día 25 de 
marzo, la costumbre de agasajar a nueve pobres en 
recuerdo de los meses que Cristo estuvo formándose 
en el vientre materno. Pero, lo realmente relevante 
es que en la parte superior del escudo en cuestión, 
asomados a un murete, aparecen los bustos de 
dos santos con las manos orantes, siendo testigos 
privilegiados de cuanto acontece. Éstos no son otros 
que Ciriaco y Paula, presentes aquí para refrendar su 
categoría de protectores de la Iglesia local que, por las 
fechas en las que se ejecutó este blasón, estaba recién 
constituida.

Santos espectadores

La fachada de la parroquia de El Sagrario ofrece al visitante varias curiosidades  ENCARNI LLAMAS

Detalle del escudo

Donativos
obras Catedral


